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·文化

多数中老年人对缺牙的危害了解甚少
随着生活水平的提高，人们越来越重视自己的牙

齿，但还是有很多人认为缺一两颗牙没关系，殊不知缺

牙对我们的身体健康、生活质量都会带来巨大伤害。

“年纪大了牙齿自然会掉，缺一两颗很正常，没必要

花费时间和金钱来修复牙齿。”这是众多“拖延症”人群的

心声。有句俗语叫做“老掉牙”，“老掉牙”虽然是正常的，

但掉牙不补，却可能导致周围的健康牙松动脱落，甚至牙

槽骨萎缩。“人的牙齿密挨靠在一起的，当牙齿出现缺失

后，就形成了一个缺牙空间，紧邻的牙齿没有了依靠，就

会慢慢向空隙位置倾斜，就像多米诺骨牌一样，前一颗牙

齿掉了，后续还会有牙齿脱落，甚至导致牙槽骨萎缩。”

缺牙后3个月内是种牙黄金期
国大口腔邵院长介绍说，牙齿主要有咀嚼食物、辅

助发音、维持面容形态美观等功能，而这些功能的实

现，需不同的牙齿分工合作才能保证。从口腔形态上

讲，天然牙与牙槽骨相互依存，牙齿缺失的时间久了，

牙槽骨就会开始吸收，因此在缺牙后 3 个月内，这个

时间段牙槽骨相对良好，种植相对容易。就像园艺工

人更换树苗一样，把枯萎的树根拔出来，马上移植一

颗“有树根、树干和树冠”的新树苗，种植体就好比是

树根，连接植体和牙冠的种植基台就是树干，上面的

牙冠就是树冠。

邵院长介绍说，现代口腔种植学发展至今已有50多年

的历史，已具备完整的理论系统和完善的种植修复技术，口

腔种植已成为很多缺牙人群的选择，种植牙甚至被称为人

类的第三副牙齿。种植牙只是在缺失牙位置进行独立的种

植修复，没有任何异物感、不影响面部美观、无需反复摘戴。

另一方面，种植牙也不需要磨小缺失牙两侧的健康牙齿，从

而更有利于保护患者的牙齿。

值得特别注意的是，因牙齿拔除后,牙槽窝内都存在

有不同程度感染，所以需要做好感染控制，因此即拔即种

的种植技术要求较高。

“中老年人牙齿健康公益普查”全面启动
今年 7 月下旬，“一日得植牙术取得重大突破”主题

研讨会在以色列举行。该研讨会主要探讨了专门针对

“纸片骨、蛋壳骨、刀片骨等高难种植病例以及不植骨、

尽可能的少植骨、即拔即种、即刻负重”方面所取得的重

大突破。国大口腔邵现红先生出席了这次会议。

为圆更多缺牙中老年人的“种牙梦”，让更多缺牙市

民受益，此次国大口腔将在全省开展“中老年人牙齿健

康公益普查行动”，50 岁以上中老年人免费送口腔检查，

活动还将提供 50 个优惠名额，感兴趣的读者可拨打本

报健康电话 0571-85310065 咨询。

卫生部公布的第三次全国口腔健康流行

病学调查结果显示，65—74 岁的老年人中，

有牙齿缺失的达到 86.1%，平均存留牙数为

20.97 颗；10.51%的人满口牙一颗不剩。

我国有大约九成的中老年人都有不同程度的

缺牙、牙齿松动或者佩带活动义齿不舒适、不

牢固等问题。

全省中老年人牙齿健康普查公益行动全面启动

50岁以上中老年人免费送口腔检查

记者（后面简称记）：这几年戏里的禅意，

跟您自己的心境、经历，有关吗？

田沁鑫（后面简称田）：应该说是机缘。

比如做《青蛇》，我跟僧人接触了十多年，所以

在做法海这个角色时，把对他们的了解，都加

进去了。大和尚，比俗世上的男人，要讲道理，

更有持续的平衡力，持续地对你好，但不是对

你一个人好。那部戏演完，好多女观众散戏就

在那儿哭。朱媛媛（演法海的辛柏青的老婆）

说，导演，你让我重新爱上了辛柏青。

记：那又是什么机缘让你想去做李叔同

了呢？

田：我查了很多资料，最苦的大僧的戒

律，弘一法师都守了。他只问人要过一样东

西，就是蚊帐，山里太苦了。我最后真的是感

动，这是一个努力去做人的人，去掉所有的动

物性，欲望，很精良地做人，圆满活过一生，每

天做人都做得很努力。我的自觉性很差，我

对他感兴趣。

记：除了导戏，你还自己写了剧本，同时

也是一个编剧。

田：我很喜欢写字。但是我的构思找编剧

写，沟通成本很高。我的戏，就是海量台词，结

构空间很奇妙，跟我年轻时学电影有关，我的

《生死场》，结构就是受电影《黑色追缉令》、《罗

拉快跑》的启发。我喜欢吕克·贝松。我现在的

戏也一直有电影的结构方式在里面，时空有好

多层，在这个现实里有另一个我，第一自我，第

二自我，佛教也讲关照，关注当下，你觉知到你

有另一个你。所以，科学自控力、自觉性，是我

们这个戏要传递的一个现代思维。

记：那这部戏想向观众传递些什么？

田：把李叔同先生的佛法，我们通俗易懂

地翻译一下，人的自觉性怎么建立？现在网

络时代，人都信息化，碎片化了，很难集中专

注地干一件事情，自觉性也在一点点丧失，包

括我们谈恋爱也是，哭得声嘶力竭的，是真爱

吗？我们爱得很肤浅，爱得很表面，但我们似

乎觉得很深刻。它其实不深刻。戒，对人生

的塑造来讲，是很重要的。自觉性的丧失、堕

落，其实离得很近，所以这个戏是想重新提起

自觉性和自控力的问题。

记：听说你是乌镇戏剧节的艺术总监，打

算请哪些剧目过来演出？

田：外国剧目邀请一批，中国剧目会选择

一批青年导演的作品。我们想试图请一些国

际上有名的导演，正在联系。这四年，乌镇戏

剧节做得比较琳琅满目，我想第五届，请几个

当代的戏剧大师，看有没有可能来。

记：能透露一下具体内容吗？

田：先不透露了，正在拟请。有几位在国

际上很有影响的，有两个没来过中国，有三个

来过，非常棒，费用会贵一些，我正在考虑这

个事儿。嗯，意大利有一位非常有名的，公认

的大师级的戏剧导演，我在阿德莱德艺术节

看到他作品的时候，太震撼了，这个导演怎么

没来过呢（中国）。他的作品有一点暴力，是

不是能来？因为它的形式太棒了，只是裸体，

但也没有干什么，只是演。不能因为裸体，就

不让他来了。

还有英国的《一千零一夜》，演5个小时，

太震撼了，能否让这个导演过来做工作坊呢？

我就想请几个大师来。你的作品太贵来

不了，人能不能来？作品，我们也会挑一些名

团，都在接洽中。

真正当代的戏剧大师，优秀的戏剧，以导

演个人为核心的，是我们第五届想要努力做

到的事情。

话剧《聆听弘一》昨晚来杭演出，本报记者对话导演田沁鑫

这部戏想谈谈人的自觉性和自控力
本报记者 马黎

10月27日到29日，田沁鑫的新戏《聆听弘一》将在杭州

大剧院上演。

昨晚的舞台上，没有出现弘一法师的具体样子。这个民

国大明星，出现在民国广播电台和现代网络播客的口中，他在

多重时空里，和我们对话——这是田沁鑫最擅长的结构。

前不久，趁着戏来杭州合成的时候，在她的工作室里，我

们做了一次对话。

因为李叔同的浙江印迹，他在浙江省立第一师范学校（现

在的杭高）教音乐和美术课，在虎跑出家，所以田沁鑫写作时，

就想应该到浙江来，那里才会有李叔同的信息。

于是，这部戏的前半段，是在云和县的村子里写，后半段，

是在汤显祖的遂昌写的。

田沁鑫近照。

田 沁

鑫，中国知

名女导演。

代 表 作 有

《生死场》、

《 四 世 同

堂》、《青蛇》

等。她的作

品强调肢体

表达和诗化

语言融合的

表演，所刻

画的复杂的

时空结构，

在中国的戏

剧舞台上独

树一帜。
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